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这一刻，不论书记市长还是局长，全都是志愿者
曲阜成立领导干部志愿者服务队，每月每人志愿服务时间不少于4小时
文/图 本报记者 黄广华 韩伟杰 本报通讯员 梅花

3月5日，一场特殊的志
愿者入会仪式在曲阜举行。
曲阜市委书记李长胜、市长
杨凤东等包括曲阜市委常委
在内的192名机关干部，全部
佩戴上了一枚志愿者协会的
徽章，并承诺志愿遵守“每人
每月参加志愿者活动时间不
少于4小时；每年至少参加志
愿服务48小时”的曲阜市“领
导干部学雷锋志愿服务队”
章程。这标志着包括曲阜市
委常委在内的近200名机关
干部成为推动公益事业发展
的一名志愿者。

包括曲阜市委常委在内
的所有正科级以上领导干部
当志愿者学雷锋，这在济宁
甚至山东省都是前所未有
的。当地是出于怎样的考虑
成立领导干部志愿服务队，
这样的服务队能给当地公益
事业的发展带来怎样的推动
作用，如何才能保证这样的
服务队不流于形式、不搞一
阵风，“刚刚破题”的曲阜领
导干部志愿服务队仍在寻路
之中。

“谁说雷锋没户口，三月里来
四月走？”翻看着手机相册里3月5
号的照片，曲阜志愿者协会会长宋
娟仍会忍不住再说一遍，“曲阜已
经给雷锋办好户口了！”

3月5日，学雷锋日，宋娟在微
博上也发了这样的感慨。与之相对
应的是一张张植树、擦道路护栏的
照片，照片的主角是当天新加入曲
阜志愿者协会的志愿者们，他们多
来自曲阜党政市直机关的一把手，
其中就包括曲阜市委书记李长胜、
市长杨凤东。

“市委书记、市长都能够成为
志愿者，去种树、擦洗护栏，一开始

我还担心就是走个形式，没想到他
们都真干活，还干得很认真。”宋娟
与曲阜市委书记李长胜同属植树
队，见市委书记种树很起劲，宋娟
用手机拍了照片发在微博上，“好
多朋友转发，领导干部都成了志愿
者，曲阜的公益氛围更浓厚了。”

3月学雷锋的春风还没吹起来
之前，曲阜市委宣传部副部长岳耀
方就在筹划如何让领导干部成为
志愿者。“去年11月份，李长胜书记
开会时就提出来，领导干部要加入
志愿者协会，助推曲阜全民公益。”

已经存在10年的曲阜志愿者
协会拥有16支服务队和3000多名

会员，让领导干部按自身专长加入
这16支服务队中，岳耀方调研后发
现这种方法并不可行。“年后市里
提出‘五城同创’，这是大事，在创
建的过程中也能够提升城市管理
水平，所以我们就单独成立了‘五
城同创’服务队，成为志愿者协会
的第17个服务队。”

“本着志愿的原则，我们这支
队伍有192人，全部是正科级以上
的干部。”岳耀方相信，这支由领导
干部组成的“五城同创”志愿服务
队还只是破题，“我们的目标是把
所有的公务员都纳入到志愿者中
来。”

3月5日一早，胡文强5点多就
起了床。备好铁锨、换上方便干活
的衣服，扛着种树的工具就去了办
公室。想想自己就要加入志愿者协
会了，胡文强觉得这是很激动又很
有趣的事情。“当时的那个感觉就
跟自己结婚时候的感觉差不多。”
作为曲阜林业局局长，胡文强是

“国家森林城市”队的队长，曲阜市
长杨凤东是这个队的队员。

上午9点，胡文强同其他领导
干部一样站在台下，听站在台上的
会长宋娟念完倡议书和章程，带上
志愿者徽章，接过授予的大旗挥舞
两下，胡文强觉得很是荣耀。到了
植树现场，胡文强也发挥队长的作

用，把多年经验总结来的植树口诀
一一教给队员。“三埋两踩一提
拔”，凭借着经验口诀，胡文强和同
组的市长杨凤东来了个比赛。

“我们一鼓作气看看能种几棵
树，体力怎么样？”作为队长，带领
着比自己职务更高的领导，胡文强
觉得“完全没有压力”，“我们都是
志愿者，没有市长，也没有局长。”
当天，胡文强和杨凤东共植树40多
棵。

“在这次启动仪式之前，也有
一些领导干部是我们的志愿者。但
是以前说去做志愿者，或因身份的
特殊性，有些人会有顾虑。这次能
够从市委书记、市长带头做志愿

者，就打消了他们的顾虑，更能够
以一个单位领导之力带动更多人
加入到志愿服务的队伍中来。”宋
娟认为，影响一个有影响力的人会
产生更大的效果，“一个单位的领
导成了志愿者，至少会对这个单位
的员工形成表率。”

“领导干部加入志愿者队伍，
不仅能够更好地履行为百姓服
务、为社会发展服务的理念，也
会带头并引导更多的人参与到
志愿活动中来。”曲阜市委书记
李长胜认为，领导干部作为群众
的“服务者”，就要带头践行志愿
服务精神，推动学雷锋活动向长
效化、制度化发展。

领导干部做志愿者的信息发在
网络上，网民的赞好和期盼声不断，
但在其中，也有人质疑“作秀”，担心
一阵风的形式不久又吹跑了。岳耀方
注意到这样的声音，怎么把雷锋留下
来，让曲阜领导干部的志愿服务形成
常态化，这也是3月5号的活动结束后
需要更多考虑的问题。

“章程中要求领导干部每个月不
少于4小时，每年不少于48小时的志
愿服务，这是考虑领导干部的时间
后制定出的最底线。”岳耀方告诉
记者，在制定领导干部志愿服务章
程时曾考虑三点问题，“这种志愿
服务符不符合实际，社会能不能接
受，领导干部能不能认可，通过我

们的调研制定出每个月不少于4小时
的规定，这其实是个定位很低、符合
现实的时间。”

“这个时间要求很容易达到，只
要合理安 排 ，时 间 都 是 能 挤 出 来
的。”曲阜妇幼保健院院长刘秀菊
参加了“全国卫生城市”服务队，拿
着抹布在327国道擦了两个小时护
栏，刘秀菊觉得这种志愿服务相比
忙碌的工作也算“一种放松”，“我
们虽然在领导的岗位上，但我们的
工作其实就是服务，只是换了一种
形式。”

虽然注明志愿服务最低时间的
标准，但岳耀方也承认，这种要求无
法像上班一样要求领导干部。“我们

相信领导干部都是讲诚信，有素质
的，既然加入了志愿服务，就该自觉
地参与活动。”

曲阜师范大学教育科学学院副
院长、教授唐爱民认为，领导干部当
志愿者是一件转变机关干部工作作
风的有益探索。“放下架子，扑下身
子，解群众之所困，问百姓之所需，是
新时期党员干部真心为民服务的基
本要求”，唐爱民说，机关干部当志愿
学雷锋，要分门别类，根据不同部门
的工作性质，有针对性地提出不同要
求，以防形式主义，不搞一刀切。同
时，还要形成制度，完善考核机制，防
止一阵风，“关键是要抓落实，绝对不
搞形象工程。”

做了多年宣传工作，看到网民们
的不同言论，岳耀方有时也颇感无
奈，“领导干部不参加活动，就会说你
无为；而参加了活动呢，就会说你作
秀。”想想市直部门的一把手躬身种
树、弯腰捡垃圾的样子，岳耀方相信
曲阜领导干部志愿服务不是作秀，

“内容需要用形式表现，志愿服务也
是一样，必须要有启动仪式，也需要
用植树、打扫卫生这样的形式。”而真
正让民众相信曲阜领导干部志愿服
务队不是作秀，也不是一时的形式，
岳耀方认为只能靠“长期、常态化的
志愿服务”。

2月中旬接到文明委电话询问是

否加入志愿者时，曲阜文化市场综
合执法局局长王玉栋欣然答应，多
年的共青团工作经历让他对学雷
锋活动“情有独钟”。受“五城同创”
服务队的启发，王玉栋结合自身职
业特点，把活动延伸下去。“我们局
5位班子成员，每人负责一片区域，
帮 助 区 域 内 的 网 吧 建 设 绿 色 网
吧。”王玉栋认为志愿服务的面很宽，

“不一定都要扛着掀种树才叫志愿服
务。”

“志愿服务的载体是灵活的，章
程中的内容我们应该遵守，这是规定
动作。除此之外，我们也该根据特长
和专业完成自选动作，这是个人责任

心的问题。”王玉栋希望领导干部志
愿服务既要按章程办事，也要从章程
中跳出来，“自己就是志愿者，从内心
去认可志愿服务才能走得远。”

“说起学雷锋，很多人不是没时
间，只是意识淡化了。我们的领导干
部也是一样，组建志愿者服务队，让
他们成为志愿者，其实就是让我们的
领导干部还原于市民，做到平民化、
公仆化，这才是活动的真实意义。”岳
耀方说，用章程引导领导干部志愿服
务，让领导干部带动更多人加入志愿
服务，“我们64万人都能够学雷锋，做
雷锋，雷锋才算在曲阜有了常住户
口。”

▲曲阜市委书记李长胜参加植树活动。

由领导干部组成的志愿者队伍在参
加志愿服务。

志愿者多了一支新队伍 全部是正科级以上干部

领导干部都成了志愿者 给各部门起了表率作用

每月服务不少于4小时 是对领导干部最低要求

开展常态化志愿服务 让“雷锋”在曲阜扎根
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